

金曜

## 名作館

## やさしさが咲かせる花

松本 猛

「この花は、ふもとの  
村の／にんげんが、／や  
さしいことを／ひとつす  
る／ひとつ／さく。／  
あや、おまえの／あしも  
とに／さいて／いる／赤い  
花、／それは／おまえが  
／きのう／さかせた／花  
だ。」

これは山姥が少女に語  
る言葉だ。漆黒の画面に  
帶状に連なって咲く色と  
りどりの花の横で、小さ  
な少女が足元の真っ赤な  
花を見つめている。はじ  
たときこの場面の美し  
さに心を打たれた。

でも『花さき山』と『モ  
チモチの木』はミリオン  
セラーとして今でも人々  
に読み継がれている。こ  
れほど文章と絵が響きあ  
う作家と画家の仕事はめ  
ったに見られない。

二人の出会いを斎藤は  
こう書いている。「敗戦  
まもない秋田で、疎開流  
れで文化運動などしてい

た私は東京から版画の講  
習に来た滝平さんと会つ  
た」それから10年ほど秋田  
で地方紙の記者などをし  
て上京した斎藤は、機関  
紙「日教組教育新聞」に  
毎月1回童話を連載する  
ことになる。挿絵を誰に  
するかと聞かれた斎藤は  
「素朴で力強くしかも自  
在な描写力をもった木版  
画を思い出した」と滝平  
の名前をあげる。以来、  
滝平は5年間、毎月挿絵  
を描き続けることになつ  
た。

このときの仕事が斎藤  
隆介の代表作となる短編  
集『ベロ出しチヨンマ』  
(1967)に結実する。  
『花さき山』はこの  
『ベロ出しチヨンマ』の  
プロローグとして書かれ  
た短編童話である。

1969年、滝平二郎  
はグループ展に「花さき  
山」を題材にした切り絵  
の連作を出品した。それ  
を見て感動した岩崎書店  
の編集長小西正保は絵本  
制作を依頼する。滝平は  
我が意を得たり、と思つ

たきだいら・じろう (1921~2009)

代表作に、いずれも斎藤隆介作で  
「花さき山」「モチモチの木」「半日  
村」「八郎」「三コ」ほか。1970~77年  
年に朝日新聞日曜版に切り絵を掲載さいとう・りゅうすけ(1917~1985)  
『ベロ出しチヨンマ』で第17回小学  
館文学賞、『天の赤馬』で第18回日本  
児童文学学者協会賞ほか。滝平二郎との  
作品のほか『ひさの星』(いわさきち  
ひろ・絵)、『斎藤隆介全集全12巻』斎藤隆介の創作童話は  
のなかにひそんでいた色  
が顔を出したように感じ  
られる。

◇ ◇ ◇

部分に施された色は、黒  
のなかにひそんでいた色  
が顔を出したように感じ  
られる。短い童話であつ  
たのか二つ返事で承諾し  
たという。小西は「どちら  
かといえば観念的な短編  
の世界をかくもみごとに  
視覚化している」ことに  
驚いたと回想している。  
「花さき山」の表紙は黒い背景のなかに主  
人公あやが立っている。  
当時、黒い表紙の絵本は  
なかった。冒頭の4場面  
も黒い背景が続く。絵本  
には明るい色彩を使うの  
が当たり前だった時代  
に、黒が主張するこの絵  
本の出版はかなりの冒險  
だった。しかし、「花さ  
き山」は多くの人の心を  
とらえ、講談社出版文化  
賞の第一回「ブックデザ  
イン賞」を受賞する。

『花さき山』に使われた黒は、その深く広がる  
イメージを暗示する。黒  
といふ色はすべての色を  
ふくんでいる。黒い紙か  
ら切り出された白い造形  
が妹の祭りの着物を賣う  
ために自分は我慢する。

しかし、八郎や三コや  
が妹の祭りの着物を賣う  
ために自分は我慢する。

『花さき山』では、あや  
が妹の祭りの着物を賣う  
ために自分は我慢する。

『花さき山』の主人公は身を犠牲に  
して庶民の生活を守る。

『花さき山』では、あや  
が妹の祭りの着物を賣う  
ために自分は我慢する。

『花さき山』では、あや